

RESEÑAS

Bibliotecología

SALAZAR AYLLÓN, Silvana. *Hacia la construcción de un nuevo paradigma en la Bibliotecología: La Lectura*. Informe académico profesional para obtener el Título de Licenciada en Bibliotecología y Ciencias de la Información. Universidad Nacional Mayor de San Marcos, Facultad de letras y Ciencias Humanas, Escuela Académico Profesional de Bibliotecología y Ciencias de la Información. Lima, 2000. 142 h.

Reconforta comentar aunque sea brevemente las nuevas investigaciones bibliotecológicas en el país. Ya que ellas son escasas y requieren del apoyo decidido de instituciones como la universidad, para que los hallazgos sean difundidos y asimilados por las nuevas generaciones tanto de especialistas como por todos aquellos interesados en la preservación y difusión de la información bibliográfica.

El tema que plantea este informe académico profesional (que ha sido escrito con el rigor digno de una tesis), es el de la lectura. Tema que no

es una simple repetición de los lugares comunes, sino la propuesta de un nuevo enfoque, acorde con el desarrollo tecnológico que tenemos a la vista. Ello hace expresar a la autora lo siguiente:

La Lectura, una actividad cuya esencia es la construcción del sentido de los mensajes, independientemente de los soportes en los que se plasme y del tipo de información disponible (dato, conocimiento, arte), es un factor estratégico en la construcción de la Sociedad del Conocimiento y de la Información, por tal razón, la Bibliotecología debe considerarla como su eje paradigmático (h. 132).

En efecto, la nueva Bibliotecología debe repotenciar la lectura, que involucra una total reformulación de sus alcances y posibilidades en nuestro medio. Aspecto medular que tiene que ver con el proceso educativo en todos sus niveles, además de subrayar el carácter de toda sociedad: la perduración de la memoria colectiva gracias al libro.

El informe cubre aspectos tales como "Crisis de paradigmas en la Bibliotecología", "La lectura, nuevo eje paradigmático", "Dos investigaciones sobre la lectura: interpretación y análisis de datos" (las mismas que ilustran el planteamiento de esta investigación) y, "A la comunidad bibliotecaria en tiempos de crisis (Propuesta)" (que es una agenda para una acción práctica e inmediata).

La autora publicó en 1999 *Hábitos de lectura* (véase la reseña al mismo en *Letras* N° 97-98, 1999), con gran éxito por la seriedad con que examina el fenómeno de la lectura en el medio rural peruano, donde se hallan las ideas primigenias a esta investigación que comentamos, donde pone de manifiesto el espíritu creativo de la investigadora, al contrastar los planteamientos tradicionales sobre el tema de la lectura con las nuevas expectativas culturales que el país genera día a día, a partir de la experiencia en la escuela.

Miguel Angel Rodríguez Rea

Lingüística

MIRANDA, Luis: editor. *Actas. I Congreso de Lenguas Indígenas de Sudamérica*. Lima: Universidad Ricardo Palma, Facultad de Lenguas Modernas, Departamento Académico de Humanidades, 2000. 2 tomos; 400

+ 398 p.

Entre el 4 y el 6 de agosto de 1999 se desarrolló el I Congreso de Lenguas Indígenas de Sudamérica, organizado por el Departamento de Humanidades de la Facultad de Lenguas Modernas de la Universidad Ricardo Palma. Recientemente se han dado a conocer los trabajos presentados en las diez secciones: Fonología, Gramática, Semántica y Lexicología, Análisis del Discurso, Sociolingüística y Dialectología, Educación Bilingüe e Intercultural y Política Lingüística, Estudios Histórico-Comparativos, Lenguas en Contacto, Filología Amerindia y Onomástica.

Un hecho notable en el desarrollo de los estudios de lingüística en América Latina. Participaron investigadores de gran prestigio internacional como Michel Launey, Aryon Rodrigues, Ana Gerzenstein, Jon Landaburu, Adalberto Salas, Rodolfo Cerrón-Palomino, entre otros.

Cincuenticinco suman las ponencias publicadas en estos dos volúmenes sobrios, pero ahitos de conocimiento nuevo sobre la realidad lingüística de la población aborigen de Sudamérica. Pues, ésta ha sido la primera vez que se ha organizado una reunión para tratar específicamente el tema. Este es un hecho de gran trascendencia, por cuanto la población aborigen es numerosa y ella sigue